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В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ УТВЕРЖДЕНА НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 

ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ ПО ОХРАНЕ ОЗЕРА БАЙКАЛ НА 2012-2020 ГОДЫ 

В Бурятии считают, что подход, заявленный в программе, способен в корне изменить 

экологическую обстановку в Бурятии. 

О том, что для республики и озера Байкал означает принятие новой программы, рассказал 

первый заместитель министра природных ресурсов Республики Бурятия Александр Лбов. 

- Александр Валентинович, это уже не первая подобная программа, чем она отличается от 

предыдущих? 

- Да, это уже третья программа. Первая программа была утверждена в 1994 году, и была 

выполнена всего на один процент, но в те времена программ было очень много, а денег 

очень мало, и естественно, что та программа не была выполнена в полном объеме. 

Вторая попытка реализовать программу была предпринята в 2000 году, тогда федеральное 

финансирование осуществлялось в достаточном объеме, но пропорции были такие, что 

объемы федерального финансирования составляли чуть более четырех процентов, бюджет 

субъекта предусматривал двадцать три процента, за счет внебюджетных источников было 

привлечено порядка семидесяти процентов. 

За счет федерального бюджета практически все финансировалось до 2004 года, за счет 

бюджета региона малая часть, а внебюджетные источники практически не были 

задействованы. Поэтому та программа была прекращена и своих целей она не достигла. 

Новая концепция программы предусматривает совсем иной подход. На протяжении 

многих лет мы убеждали федеральные органы, что должно превалировать федеральное 

финансирование, поскольку озеро Байкал - это водный объект федерального значения, 

участок всемирного природного наследия. 

Нас услышали и сейчас совсем другие пропорции - предусматривается 48,5 миллиарда 

рублей за счет федерального бюджета до 2020 года, в том числе один миллиард в 2011 

году. Финансирование за счет бюджетов субъектов предусматривается в размере 6,8 

миллиардов рублей, внебюджетные источники около 2,5 миллиардов рублей. 

Финансирование для нас приемлемое и мы рассчитываем, что если в таких объемах 

программа будет финансироваться, то ее цель, а это охрана озера Байкал и 

предотвращение негативного воздействия на экосистему Байкала , будет достигнута. 

- Какие задачи предусматривает программа? 

- Первая и основная задача, это сокращен и е сбросов загрязняющих веществ в водные 

объекты Байкальской природной территории, на это предусмотрено около 12 миллиардов 
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рублей за счет федерального бюджета, бюджета субъекта 2,6 миллиарда рублей. Цель 

этой работы - снизить поступление загрязненных сточных вод в акваторию озера Байкал 

на пятьдесят процентов. 

Вторая задача - это снижение негативного воздействия отходов на Байкальскую 

природную территорию, на что будет потрачено более 22 миллиардов рублей. 

Задача разбита на два этапа - это строительство объектов размещения отходов и 

мусоросортировочных станций. По нашим расчетам, площадь, ранее подвергнутая 

большому загрязнению, сократится в пять раз. 

Полностью за счет федерального бюджета - повышение эффективности рекреационного 

потенциала особо охраняемых природных территорий и сохранение находящихся под 

угрозой исчезновения эндемичных видов растительного и животного мира. 

- Одна из основных проблем, это пожары в Бурятии, что будет предприниматься для 

уменьшения количества возгораний? 

- Одна из целей - снижение количества пожаров в два раза, а сокращение площади одного 

пожара предусматривается в три раза. Предусматривается строительство пожарно-

химических станций (ПХС), то есть особо охраняемые территории будут оснащены всей 

необходимой техникой для тушения пожаров, это повысит оперативность обнаружения и 

эффективность тушения пожаров. 

Также одна из задач, которую мы перед собой ставим, это сохранение биоразнообразия в 

особо охраняемых природных территориях, сохранение и воспроизводство биологических 

ресурсов Байкальской природной территории, в том числе воспроизводство омуля и 

осетра, на что будет потрачено порядка одного миллиарда рублей. Запасы ценных видов 

рыб возрастут в 1,4 раза. 

- Будет ли осуществляться защита берегов Байкала и экологический мониторинг в целом 

Байкальской природной территории? 

- Предусматриваются мероприятия по развитию системы государственного 

экологического мониторинга за счет федерального бюджета. 

Безусловно, развитие системы защиты берегов озера Байкал и Байкальской природной 

территории будет, на это заложено восемь миллиардов рублей бюджетов всех уровней. 

В данной программе предусмотрена и защита города Улан-Удэ от наводнений, так как, 

вполне возможно, что скоро будет наводнение. Мы предложили ряд мероприятий по 

защите столицы Бурятии, на эти цели до 2020 года будет потрачено порядка шести 

миллиардов рублей. 

Программа начата уже в этом году. Сейчас начинаются работы по ликвидации 

экологических последствий деятельности Джидинского вольфрамово-молибденового 

комбината. 

227 миллионов рублей уже направленно на поддержку особо охраняемых природных 

территорий, у нас в республике четыре таких территории и в Иркутской области - две. 



Уже в этом году будут выделены деньги на мониторинг окружающей среды Байкальской 

природной территории. 

- Расскажите о том, что будет сделано уже в ближайшее время, и о стоимости проекта? 

- На 2012 год предусмотрен один миллиард рублей, мероприятия 2011 года будут 

продолжены, плюс несколько новых. 

На 2013 год ориентировочно заложен также один миллиард рублей, а уже с 2014 года 

будут начаты работы по объектам капитального строительства, в том числе очистных 

сооружений, полигонов отходов, мусоросортировочных станций, перевод котельных на 

экологически чистые технологии, а также будут продолжены уже начатые работы в 

предыдущие годы. 

В 2014 году около трех миллиардов рублей федерального бюджета, в последующие годы 

более пяти миллиардов рублей ежегодно. 

По поручению Президента Бурятии Вячеслава Наговицына Министерством природных 

ресурсов разработаны программы по всем мероприятиям. Предложено строительство 36 

очистных сооружений, 44 котельные, 52 полигона отходов и мусоросортировочных 

станций. Уже подготовлен ряд мероприятий по мониторингу и проведению научно-

исследовательских работ. 

Спасибо за интервью. 

 


